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有利于招商引资 

 

我们的一些同志常常害怕开展预防艾滋病的工作之后，等于宣布这里的艾滋病问题比较严重，因此外商可能会不敢
来投资。这其实是对外商的不了解。 

在欧洲和美国，“艾滋病时代”已经至少持续了15年，预防艾滋病的社会运动已经开展了至少15年；几乎人人都具
有预防艾滋病的正确知识，几乎没有人会在日常生活中对艾滋病产生恐惧。尤其是欧美社会已经形成了普遍的共识：可
怕的并不是艾滋病，而是不预防。 

相反，中国的艾滋病发展势头很猛，这在世界上已经是一个很大的问题，欧美商人不可能不知道。但是他们所关心
的，恰恰是我们的领导者是不是已经开始预防了。如果他们来到我们的某个地方，知道了（甚至是自己直接看到了）吸
毒、卖淫或者血液管理的混乱，可是却看不到预防艾滋病的工作在开展，甚至我们还信誓旦旦地对他们保密，他们反而
会更加担心的。这就像我们自己在日常生活中，如果明明知道某地的假冒伪劣产品很多，却看不到当地政府的严格治
理，那么我们还会在当地购物吗？  

至于日本和韩国的外商，虽然他们本国的艾滋病很少，但是他们的预防工作开展得却一点也不逊色于欧美。尤其是
他们对于中国的了解和投资之前的情况调查，细致和深入得往往令我们自己都汗颜。面对这样精明的外商，我们如果还
保密，恐怕只能适得其反。 

最重要的是，如果我们这里明明存在着艾滋病传播的可能性（无论是大还是小），我们却迟迟没有开展预防工作，
那么我们怎么能够向外商证明我们是一个负责任和有效率的政府呢？他们怎么会相信我们仅仅只是在这样一个问题上稍
有欠缺呢？我们现在都深刻地理解了“软环境”的重要性，可是还有什么比当地政府自己的形象更重要呢？ 



 

 

有利于预防和化解可能出现的社会矛盾 

 

艾滋病在整个中国，在任何一个地方，毫无疑问是要增加的，问题仅仅在于增加的速度有多快。对于这一点，任何
人都不应该再抱有任何幻想。同时，我们也一定要清醒地认识到：有可能传播艾滋病的四种主要活动（吸毒、嫖娼、血
液传播和母婴传播），哪一种都只会增加，不会减少；至少在我们可以预见的将来是这样。 

因此，如果不马上就开始预防，我们迟早都会遇到这样一个社会矛盾：艾滋病的任何增加，哪怕很少，都会被归咎
为当地政府的失职。这是因为，禁毒、禁娼、保证血液安全和保障母婴健康，任何一项工作都是当地政府的无可推卸的
直接责任。结果，本来只是传染病之一的艾滋病，本来只要预防就可以基本解决的一个并不复杂的公共卫生问题，就非
常有可能在艾滋病不可避免地增加之后，突然地甚至是完全地被“政治化”甚至“冲突化”。 

这绝不是危言耸听。因为艾滋病虽然现在主要是传播于各种“边缘群体”当中，但是一旦它的基数（被感染者的总
数）突破了临界点，它就会无可挽回地在中间阶层中、在主流社会中，乃至在社会主导群体中大肆传播。那时，这些新
的被感染者们的经济实力、社会影响、政治能力乃至道义感召力都会空前地巨大，足以形成严重的社会矛盾甚至是社会
冲突。 

可是从另一个角度来看，中间阶层、主流社会和主导群体恰恰又是最理智、最务实的。因此，他们不但是最欢迎和
最容易接受预防艾滋病工作因而风险最小的人群，而且是最可能理解艾滋病必然增加这一规律的人群。只要我们真的尽
力预防了，那么在将来面对艾滋病增加的局面时，这些人群就会最积极地肯定我们的工作，会最有力地反对任何极端思
潮，从而成为预防或者抑制社会危机的最主要力量和政府的最可靠支柱。 

史有先例：1990年代之初，当艾滋病开始在欧美的“中产阶级”里加快传播的时候，曾经有一些社会力量试图把它
转化为政治问题，而且非常巧妙和充分地利用了当时的社会不满情绪。但是短短几年之内，恰恰是中产阶级发起了强大
的“团结运动”（“面对艾滋病，我们需要的是团结而不是互相指责”）。它一方面成功地抑制了那些极端倾向，另一
方面又在给政府的预防工作提供强有力支持的基础之上，成功地把原来的政府行为扩展为全社会的自觉行动。结果是给
他们的人民带来了“全赢”的局面：艾滋病的增幅急剧下降、政府的相对支出减少、感染者这个过去的“边缘群体”受
到关爱、全社会的凝聚力增强等等。因此有的美国人说：在这场战争中，除了艾滋病，没有一个人不是获胜者。 

中华民族的伟大复兴，比以往任何时候都更加需要全社会的团结一致。因此，无论当地的艾滋病是多还是少，我们
现在就开始预防，无疑会增强当地整个社会的凝聚力和“抗灾害”能力，无疑会为伟大复兴避免和排除艾滋病这个无谓
的干扰。从“三个代表”重要思想的高度来看，这也无疑是一种正确的、值得高度赞赏的政治行为。 

 

 

有利于领导班子本身的务实与开拓进取 

 

开展预防艾滋病的工作，不仅需要多部门和多方面的积极参与，而且特别需要作为主导者的当地领导班子去务实与
开拓。 

预防艾滋病的重要工作之一就是减少“传染源”。可是勿庸讳忌的是：至少在禁毒与禁娼这两个方面，我们以往的
办法还没有取得令人满意的效果。 

在一般情况下，领导班子很容易把这仅仅看作是一个治安方面的问题，仅仅从治安管理的角度来探索解决之道。可
是现在艾滋病来了，它迫使我们不得不开阔眼界，不得不从“对公民的生命负责”这样一个充分体现“三个代表”重要
思想的政治高度，从避免和排除对伟大复兴的任何干扰这样一个历史角度，来重新认识禁毒与禁娼的问题。 

在西南的某个县级市，为了预防艾滋病，必须随时掌握娱乐场所中的服务者与消费者的流动情况。这，靠以往的工
作方式已经远远不够了。当地领导班子并没有等政策，更没有限于空谈，而是成功地在多达数百个娱乐场所的服务者中
间，建设起一个可持续的网络，既能够反映情况，又能够进行初级的预防艾滋病宣传。同时，禁娼的工作也丝毫没有受
到影响。 

在西南另外一个省的某县，也是为了预防艾滋病，在娱乐场所的经营者中建设起了更加组织化的网络，而且充分发
挥了党员的积极作用和职能部门的领导作用。结果，那里的禁娼工作反而开展得比过去更好，因为恰恰是这些被组织起
来了的经营者们自己而不是公安部门，一举根除了曾经肆虐得远近闻名的诱骗与强制行为。 
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当然，他们一开始也没有这么自觉。前面所说的那个县级市，是因为靠近毒品流经地，禁毒的压力格外大，才痛下
决心，而且一开始是被当作“下策”来使用的。另外那个县则是因为闹出了“女服务员跳楼事件”，被最高层责令严
查，才去努力争取长治久安的。可是最重要的是，两个地方的领导班子都没有停留在头痛医头、脚痛医脚的低水平上，
而是不断地与时俱进，不断地总结完善，结果终于实现了“一枝多花”：两地不仅反击了艾滋病的挑战，而且在许多其
他方面也获得了意想不到的成果，例如经济环境的好转、社会的理性化等等。 

如果说这两个例子多少有些“歪打正着”的话，那么在全国的4个县级地方，娱乐场所中的“100％使用安全套”的
项目已经开展一年，而且取得了显著的成效。这看起来没什么，可是对于那些或者空谈误国或者因循守旧的人们来说，
即使是上级批准的国际合作项目，恐怕也不愿意在自己那里首先开展的。 

因此可以说：上述这些开展预防工作的地方的领导班子，是在真正脚踏实地积极做事，是身处一隅却眼观世界与历
史，具备了新时代应有的政治觉悟与领导能力。 

也是因此，我们完全可以把预防艾滋病这样一个既具有挑战性其实又不那么敏感的工作，当作我们为伟大复兴进行的一
次练兵，当作提高领导班子水平的一次机会。尤其是，越是对预防艾滋病心存抵触的地方，恰恰越应该这样尝试一下。
否则，连这样利国利民利己的事情都不敢做或者不屑做，那么党和人民还能指望他们些什么呢？ 
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